

MI COMPAÑERA ÉRICA VEXLER

Por Lidia Baltra

Erica Vexler, periodista chilena hija de padres judíos rumanos, y que tuvo una fulgurante carrera tanto en Chile como en México e Israel, falleció en Tel Aviv el 30 de abril pasado, víctima de un enfisema pulmonar.

Erica era ex alumna de estas aulas. Estudió en la Escuela de Periodismo de la Universidad de Chile en 1954. Luego viajó con sus padres a Israel y Europa, permaneciendo en Bélgica durante unos meses. Volvió a Santiago de Chile en 1957 y se reincorporó a sus estudios de Periodismo en la flamante casa de calle Los Aromos, en Ñuñoa, ingresando al que era mi curso.

Fuimos buenas amigas y compañeras e iniciamos al mismo tiempo nuestra labor profesional. En un comienzo, Erica quería dedicarse a las relaciones públicas, pero tras conocer a buenos representantes del oficio en la persona de sus maestros, y de trabajar incluso con la que ella más admiraba, Lenka Franulic, cambió el rumbo y se volcó al periodismo.

En 1958 trabajamos juntas, con nuestra compañera de curso Raquel Correa, y la reportera ya profesional Licha Ballerino, en el programa “Apuntes” de Radio Minería, un programa dirigido, reportado y escrito por mujeres. Lo encabezaba Lenka Franulic y en la locución estaban Mireya Latorre, Elina Zuanic (hermana de Gina) y Eliana Bocca.

Desde entonces, Erica se dedicó en cuerpo y alma al periodismo y por su gran personalidad no tardó en destacar. Fue la primera en denunciar por la prensa, a mediados de los 60, el nido nazi que se ocultaba en Parral, en la “Colonia Dignidad”, donde se había constituido un Estado dentro del Estado, aunque en ese tiempo no se pudo hacer mucho. Pasarían cuarenta años antes de que su jefe, el ex soldado nazi Paul Schäfer, pedófilo y colaborador de la policía secreta de Pinochet, pudiera ser capturado y encarcelado.

Poco antes, en 1963, fue de las primeras periodistas mujeres que junto a Raquel Correa y Patricia Guzmán, asistieron como reporteras a la doble ejecución de Osorio y Cuadra, condenados por el asesinato de las ancianas hermanas Vera Romero y su empleada en su casa de Av. España en Santiago, noticia que causó conmoción. Se cuenta que Erica ocultaba una cámara en el moño que llevaba en lo alto de su cabeza para tomar las imágenes prohibidas del ajusticiamiento.

En 1967 llegó a ser subdirectora de su revista favorita “Ercilla”, semanario que tuvo a los mejores periodistas de aquellos años y que en esos momentos dirigía su compañero Humberto Malinarich.

Como no le gustó el triunfo de la Unidad Popular en 1970, abandonó el país junto con su pequeña hija Mariana y sus padres (quienes habían huido de Rumania, cuando allí se instaló el socialismo), y se acercaron en Israel.

PERIODISTA EN ISRAEL

Por Elsa Cárdenas

Erica llegó a Israel a fines de 1970 y a los pocos meses empezó a trabajar para Televisa (la televisión mexicana) en el noticiero “24 Horas” conducido por Jacobo Zabłudovsky. Inmediatamente se destacó como la mejor corresponsal de

esta cadena. Entrevistó a muchas personalidades como el Rey Husein de Jordania, a los presidentes egipcios Anwar el Sadat y Hosni Mubarak (ver foto), a toda la plana de la Organización para la Liberación Palestina incluido Yaser Arafat, a los presidentes libaneses y, obviamente, a todos los políticos israelíes destacados. También entrevistó a la Madre Teresa de Calcuta.

Recibió el Premio Nacional de Periodismo de México en 1985.

Fundamos una compañía productora de noticias en el Medio Oriente y nos fue muy bien. Viajamos para hacer reportajes especiales a Marruecos, Chipre, Jordania y Egipto, hicimos reportajes sobre la moda en Francia, y ella entrevistó al Secretario General de la ONU en New York. Trabajó con colaboraciones escritas para dos periódicos en México "Novedades" y después "El Herald", mismos que ya desaparecieron.

Erica cubrió la guerra del Libano en 1982 y después cubrimos juntas el retiro del ejercito israeli del sur libanés en 1985, así como la Primera Guerra del Golfo Persico en 1991, y las dos Intifadas.

Estuvimos en Chile en marzo - abril del 2007. Fue la única vez que regresó a su país, principalmente para visitar a su amiga, la periodista Patricia Verdugo con quien se conocieron en "Ercilla", que ya estaba muy enferma.

En noviembre de 2008, Erica empezó a sentirse cansada pero seguía trabajando y con la cabeza muy lúcida y brillante. En enero del 2009 enfermó de pulmonia y así empezó la disminucion gradual de sus fuerzas. No quiso volver a salir a la calle para que los vecinos no vieran "la degradación de su cuerpo", como ella misma decía. El último viaje lo hicimos a Paris en junio del 2010 donde sí aceptó ir en silla de ruedas y con el concentrador de oxigeno portátil.

Al abandonar este mundo, deja a su única hija, Mariana, casada con un israelí, y una nieta, Jenny. Esta tiene 20 años, ya terminó su servicio con el ejército israelí y en octubre empieza los estudios universitarios. Quiere ser periodista, cosa que llenaba de orgullo a Erica.

(Nota: Elsa Cárdenas ha anexado el link del blog que escribió en los últimos 10 meses, a propósito de la enfermedad que acabó con nuestra compañera: "Lulu y el enfisema": <http://luluyelenfisema.blogspot.com/>)

Mayo de 2011.